

HORAS DE DESPACHO
Resolución: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Asesoramiento: Desde las siete de la mañana hasta las once de la tarde.

Teléfono n.º 27—Oficinas: González, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

1918
Domingo 29 de Septiembre
PRECIOS DE ABONO
España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número sueto 5 cts.
Id. atrasado 10 cts.

PALMA

Exceso de original.—Por exceso de original nos vemos obligados a retirar: De Ibiza, De Sineu, Crónica de Sports, De Biniamar, Pro Magisterio, Los empleados municipales, Las horas de oficina, El consulado de los Estados Unidos a los exportadores mallorquines, De Instrucción y otras informaciones.

El Obispo de Tenerife en las Reparadoras.—El lunes 30 a las 7 de la mañana celebrará la Santa Misa, en la Capilla de las Religiosas de María Reparadora, el Obispo de Tenerife.

El herido a bordo del «Jaime II».—Nuestro correspondiente en Ibiza nos telegrafió la desgracia ocurrida a bordo del «Jaime II» en su viaje a Ibiza y Valencia a causa del temporal.

Acercas del herido leemos en el «Diario de Ibiza» lo siguiente:
«En un fuerte bandazo que dió el vapor se cayó sobre cubierta un joven llamado Bartolomé Cañellas, natural de Palma, ocasionándose una herida por desgarrar en la región entero externa del muslo derecho.

A la llegada del vapor fué desembarcado el herido y conducido al Dispensario de la Cruz Roja, donde recibió asistencia facultativa.

Terminada la cura los socios de la Cruz Roja señores Tarrés, Roig, Escandell y otros le trasladaron en una camilla al hospital de «Ca'n Rayus».

Ayuntamiento

Sesión de ayer

A las doce y media se abre la sesión municipal ordinaria, en primera convocatoria.

La preside el Alcalde accidental don Bartolomé Barceló y Mir y a ella asisten los concejales señores Barrera, Obrador, Mas, Trián (don Miguel), Muntaner, Planas, Quetglas, Bisbal, Solá, Suau, Moner, Cañellas, Corbella, Aguiló (don Juan), Roca, Biblioti, Liabrés, Salom, Durán, Trián (don Juan), Llompart y Pou.

Casa de Correos.—Las cuentas

Se lee el acta de la sesión anterior. El señor Obrador hace observar que el acuerdo tomado en la sesión anterior acerca de la Casa de Correos se tomó sobre una base falsa, como es lo que se dijo respecto a una carta del señor Roselló que luego ha visto publicada en la prensa.

El señor Barceló y Mir dice que solo se trata de si el acta es el fiel reflejo de lo que se aprobó y que más tarde podrá el señor Obrador hacer las aclaraciones que crea procedentes.

El acta es aprobada.

El señor Suau pide que en adelante consten en el orden del día las cuentas que se sometan a la aprobación del Ayuntamiento, pues en la sesión anterior se aprobó, según ha sabido, una cuenta de once mil y pico de pesetas por servicios en el Matadero, que él no hubiera aprobado y que no estaba en la carpeta correspondiente.

El señor Barceló y Mir hace observar que dicha cuenta había sido examinada por la Comisión de Subsistencias, que emitió dictamen; aunque luego parece que este dictamen no aparece por ninguna parte.

El señor Bisbal dice que, en vista de lo que ha dicho el señor Suau, debe darse por no aprobada dicha cuenta y esperar el dictamen que dará la Comisión de Subsistencias.

Así se acuerda finalmente, después de intervenir algunos otros concejales.

Las harinas

Se da cuenta de un oficio del Gobernador civil señor Roca de Togores diciendo que escaseando las harinas del país lo cual podría redundar en perjuicio del abastecimiento, le comunicó el Alcalde si él o el Ayuntamiento han adoptado medida alguna.

Se lee una proposición de los señores Bisbal y Quetglas pidiendo que el Ayuntamiento se reúna prontamente para tratar de esta cuestión (extremo ya realizado) y para adoptar las medidas necesarias como la compra de trigo para abastecer la población de harina y pan.

El señor Bisbal defiende la proposición recordando la génesis de la misma cuando el viernes acudió a la Alcaldía una Comisión de patronos panaderos, denunciando que en los almácenos no había harina y que en los hornos no había sino para dos días.

El señor Muntaner dice que de lo que sucede es culpable y debe dar explicaciones el Sindicato Harinero, es el que está encargado de abastecer la isla y que no sabe si es un gremio de fabricantes o una caricatura de gremio.

El señor Suau abunda en las opiniones del señor Muntaner añadiendo que se sabe el mal, pero no de donde procede, pues no se sabe si falta trigo porque el Sindicato no tiene dinero o no tiene fuerza coercitiva y ambas cosas puede dárles el mismo Sindicato o el Gobernador.

El señor Quetglas dice que el remedio que debe poner el Ayuntamiento es proceder a la compra de trigo del término municipal.

El señor Obrador dice que es la última vez que habla de subsistencias y no se explica como el Gobernador ha firmado la comunicación que se ha leído; dice que la culpa de lo que sucede la tienen nuestros representantes en Cortes que no acuden, como hacen los diputados de otras regiones, a los señores Ventosa y Cambó para conseguir que se traiga trigo; dice que no quiere censurar la labor del Sindicato que bien se ve que marcha al fracaso y termina diciendo que cuando lleguen días de hambre y luto los culpables de ello serán nuestros representantes en Cortes.

El señor Llompart se manifiesta partidario de tomar resoluciones prácticas y propone proceder a la incautación de trigo para abastecer durante unos días la ciudad y que por la tarde salga para Barcelona una comisión del Ayuntamiento y de representantes en Cortes, para visitar al señor Ventosa y pedirle que mande trigo ó harina, manifestando su esperanza de que los diputados al percatarse de la situación, defenderán nuestras peticiones.

El señor Bisbal dice que cuando se ha visto que se acercaba el conflicto han abandonado sus puestos el Gobernador y el Alcalde propietarios para rehuir su responsabilidad.

Dice que el Ayuntamiento debe hacer lo mismo y debe descargar la responsabilidad sobre quien la tiene que es el Gobernador interino.

El señor Barceló y Mir da amplias explicaciones sobre esta cuestión tratando del R. D. del señor Ventosa, de la constitución del Sindicato, de las medidas tomadas por éste y de las gestiones que él ha ido haciendo para evitar el conflicto, así como de la actitud de diferentes alcaldes de los pueblos, a donde se lleva harina de Palma y no quieren traer trigo.

Rectifica el señor Muntaner diciendo que el Alcalde debe obligar a los tenedores de trigo y a los miembros del Sindicato Harinero a que, como es su deber, surtan de harina a la población, llegando para ello incluso a reclamar el auxilio del Juez, y que el Sindicato que no deja comprar trigo a los demás debe vender harina a todos y hasta llega a declararse partidario de que el Ayuntamiento proceda a adoptar medidas, haciendo caso omiso del Gobernador y del Sindicato Harinero y de cualquier otra persona ó entidad.

Varios concejales y el Alcalde piden de relieve la conducta contradictoria que se observa entre lo que dijo el señor de Rivas que calificó de intransigente inoportuna y perjudicial la gestión del Ayuntamiento respecto al Sindicato y el oficio del señor Roca de Togores que pregunta lo que ha hecho el Ayuntamiento.

El señor Suau dice que tienen mucha razón los señores Muntaner y Bisbal al decir que la culpa no la tiene en ningún concepto el Ayuntamiento, sino que hoy nos encontramos con que el pueblo debe realizar la labor que han dejado abandonar los encargados de ello y que la acción debe ser energética.

Sostiene que el trigo de Mallorca no ha desaparecido, sino que está oculto.

Recuerda que ya cuando se constituyó el Sindicato Harinero se empezó campaña contra él y después de historiar todo lo sucedido dice que hoy el Ayuntamiento debe proceder sin ayuda de nadie y proclama como remedio ir a la incautación de 600 toneladas de harina y luego proceder a la compra de trigo y esto hacerlo poniéndose la Corporación Municipal al frente del movimiento y haciendo, si es necesario, un empréstito de 400.000 pesetas y mostrándose dispuesto a garantizar con sus bienes dicha cantidad y añadiendo que así deben hacerlo todos.

A las dos, propone el señor Suau suspender la sesión para redactar una proposición.

A las dos y diez minutos se reanuda la sesión y se da cuenta de una proposición en que se pide que el Ayuntamiento acuerde otorgar un voto de confianza ilimitado al Alcalde para tomar cuantas medidas crea procedentes para el abastecimiento de la ciudad; proceder a la expropiación de 600 toneladas de harina y 800 de trigo; convocar para hoy domingo, a las doce, una reunión de fuerzas vivas para ir a la formación de un stock de 1000 toneladas de trigo para prevenir la escasez; regar al Gobernador propietario que venga a encargarse del Gobierno; y que en el vapor de esta noche salga una Comisión a entrevistarse con el Ministro de Abastecimientos, aprovechando su estancia en Barcelona, a exponerle la situación en que estamos.

El señor Suau defiende la proposición presentada, fundamentándola en

los artículos pertinentes de la Ley de Subsistencias a los cuales da lectura y aduciendo los argumentos en que se basan los firmantes de aquella.

El señor Bisbal presenta una enmienda a la proposición en el sentido de que se realice inmediatamente la incautación de 80 toneladas de trigo hoy declaradas en el Ayuntamiento.

Como dichas toneladas de trigo se encuentran en los molinos, se acuerda vigilar el destino de las mismas.

El señor Llompart propone que la reunión de fuerzas vivas se celebre hoy domingo, sino mañana lunes, ya que no hay tiempo para circular la convocatoria.

Se aprueba la proposición presentada con las enmiendas expresadas.

Algunos concejales piden que el Alcalde dé explicaciones acerca de lo sucedido en la Junta Provincial de Subsistencias.

Como el número de concejales no llega a 19, se levanta la sesión y el lunes, a las doce de la mañana, se celebrará en segunda convocatoria y a las seis de la tarde del mismo lunes tendrá lugar la anunciada reunión de fuerzas vivas.

Las subsistencias

En la Plaza de Abastos

Hace varios días que en la plaza Mayor, se expendía en la mesa de un cortante, que tiene instalada en los pórticos, carne de cerdo, la que se vendía a precio elevado, por ser la primera que se había presentado a la venta.

Al principio de la presente semana ya eran dos mesas las que la despachaban y ayer eran cuatro.

Los precios que regían eran elevadísimos. Se vendía a 1'50 pesetas la tercia; la «carne magra» a 2 pesetas y los «butifarrons» a 1'50 y 2 pesetas, según clase.

Referente a los huevos, en todos los puntos de venta, se despachan a 2'20 pesetas la docena.

Referente al pescado estuvo regularmente abastecida la plaza.

Lo que abundaba eran las «lampugas» y «pámpols» y se vendían a 1'75 pesetas kilo, precio mayor que el de la mesa, como las demás clases de pescado que se hallan a la venta.

Respecto de la carne, podemos manifestar que en la mayoría de las mesas de los cortantes, se vende a un precio mayor que el señalado.

Reunión de molineros de este término municipal con don Antonio Pujol

Ayer, en el despacho del Oficial Letrado del Ayuntamiento, se reunió el Comité ejecutivo del Sindicato harinero, compuesto de los señores don Enrique Ordinas, Presidente, y los vocales don Miguel Borrás y don Martín Bestard, don Vicente Alcañora y los dueños de los molinos harineros de este término municipal para tratar de la organización que ha de darse al funcionamiento de dicha entidad en relación con las compras y ventas de trigos y harinas.

El señor Pujol les manifestó que obraba por delegación del Ayuntamiento y por consiguiente y en cumplimiento de preceptos de la ley, debía intervenir todas las operaciones que se realicen, para saber y poder comprobar la cantidad y precios de los trigos adquiridos por los fabricantes ó sean en este caso el Sindicato y la cantidad y precios de las harinas que éstos expendían, que no quería causarles ninguna molestia y deseaba poderles dar todas las facilidades posibles.

De acuerdo todos los reunidos, aceptaron las indicaciones del señor Pujol y convinieron en que para la comprobación en cualquier momento de las altas y bajas que tengan en las existencias, llevarán cada uno de los molineros un libro registro de entrada de trigos y salida de harinas, en el que anotarán inmediatamente cualquier operación que realicen y semanalmente entregarán en el negociado de subsistencias del Ayuntamiento una relación en la que conste las operaciones diariamente realizadas.

Esto sin perjuicio de la inspección y comprobación que diariamente y siempre que lo estime oportuno realizará el señor Pujol.

Les advirtió además este funcionario que no se descuiden de llevar la correspondiente guía de circulación, pues es requisito indispensable, que autorizará la Alcaldía del punto de partida y será entregada a la autoridad municipal del punto de destino de la expedición.

Hay en los molinos, solamente de propiedad de almacenistas y tahoneros, más de 75.000 kilos de trigo, según han declarado los mismos molineros, de modo que se puede considerar asegurado el abastecimiento por unos ocho días a lo menos.

La Junta de Subsistencias y el embarque de cerdos

El Gobernador interino nos dijo que había recibido una carta del Alcalde de Palma sobre si se había acordado ó no en la Junta de Subsistencias lo referente al embarque de cerdos, pero que se reservaba su opinión, rogándonos que leyéramos el acta redactado por el Secretario, en la que daba fe de los acuerdos tomados.

El Secretario señor Martínez nos leyó el acta, de la que resulta que no se tomó el acuerdo que sostiene el Alcalde accidental.

En la Federación Agrícola Balear

La reunión de ayer.—Sobre la tasa de los trigos, harinas y cerdos

sociedades agrícolas y la mayoría de Alcaldes.

Presidió el acto el Presidente de la Federación Agrícola Balear don Honorato Salom quien después de dirigir un saludo a los presentes y agradecerles su asistencia expuso el objeto de la reunión que era tratar de la cuestión de los precios de los ramos de volatería, trigos y harinas y cerdos.

Antes de entrar en discusión, añadió, encareciendo a todos que tratemos estos asuntos con altura de miras, pues si bien todos los aquí reunidos tenemos el deber de defender los intereses del agricultor, entiendo que no debemos olvidar al palmesano y menos la clase pobre que es hoy la que más sufre las consecuencias de las anormales circunstancias que atravesamos.

Entiendo, añadió, que en esta reunión debemos demostrar que no nos reunimos para sostener ninguna batalla sino todo lo contrario venimos a dar nuestro abrazo de cariño.

Hizo breve historia de las discusiones entabladas en el seno de la Junta Provincial de Subsistencias para la fijación de la tasa del trigo, diciendo que sostuvo siempre que para fijar aquella debía tomarse por base el precio de los trigos forasteros.

No lo entendió así la Junta, añadió, y fijó el precio de 49 pesetas y claro está que ello ha retirado a los tenedores de dicho artículo y ha venido la escasez.

Yo, como en un principio dije, entiendo que, sin dejar de defender nuestros intereses, debemos sacrificarlos en beneficio de la clase pobre de Palma y propuse a la Junta que teniendo en cuenta que el precio de las harinas únicas importadas de la Península era de 73 pesetas, y teniendo también en cuenta que nuestras harinas, por los medios de molinuración de que disponemos, resultan de clase inferior, se fijara la tasa de la harina procedente del trigo mallorquín en 65 pesetas y como hay que descontar 9 pesetas por la diferencia de la harina al trigo resultaría que la tasa de éste sería de 65 pesetas.

Este fué y continúa siendo mi parecer, sin embargo, añadió, propongo que se nombre una comisión para que estudie si hay medios de venderlo a más bajo precio.

Con respecto a la volatería y los huevos debo exponer que según los datos que tengo a la vista en el año 1914 se exportaban semanalmente por término medio 2.000 gallinas que producían 10.000 pesetas; de 2.500 a 3.000 pollos que importaban de 8 a 9 pesetas y 8.000 docenas de huevos valían 12.000 pesetas.

El total de dichas sumas es de 30 mil pesetas pero si descontamos los gastos de acarreo y demás resultaba un ingreso semanal de 27.750 pesetas ó sean 1.442'500 pesetas al año.

En la actualidad el embarque semanal de volatería es de 1.000 aves que producen 2750 pesetas de modo que hay un perjuicio semanal de 27.000 pesetas.

Entiendo que esto no puede subsistir, pues yo pregunto: ¿Este perjuicio ha producido beneficios a alguien? Yo no los veo...

Y vamos a tratar, dijo, de los cerdos que es otro extremo importante y que afecta directamente a todas las clases trabajadoras de la isla, pues sabido es que cada vecino de los pueblos engorda por lo general un cerdo para venderlo, a costa de trabajos y sacrificios, con la esperanza de con el producto de dicho engorde poder satisfacer los atrasos.

Pero es el caso que la Comisión de Subsistencias propuso que el precio de tasa del cerdo en vivo fuera de 16 pesetas la arroba, y se exigiera que cada exportador dejara a disposición de la Alcaldía el 20 por ciento de los cerdos que exportara.

Esta pretensión se llevó a la Junta Provincial, donde sostuvo que era un absurdo, primeramente porque el dejar el 20 por ciento no beneficiaría al consumidor sino al que elabora las carnes y en segundo lugar por la diferencia entre el precio fijado de 16 pesetas y el que actualmente se pagan los cerdos.

Se entabló amplia discusión sobre este asunto y llegó ésta a agrisarse de tal modo que hubo, y esto sí suplico lo haga constar la prensa, quien nos dijo que si asistíamos a la Junta era por consideración.

Ello hizo que nos levantáramos dispuestos a retirarnos, como lo hicimos, pero ante nuestra actitud se levantó el Gobernador civil interino, quien suspendió la sesión sin que se tomara acuerdo sobre el particular.

Ya suspendida la sesión insistió el Alcalde de Palma en que siendo dos que opinaban en favor de su petición y uno en contra debía darse por tomado el acuerdo, observándole el Go-

bernador que la sesión estaba levand. Esta, dijo, es la verdad, extrañándome que el Alcalde quiera aun, como he leído en la prensa, que se tenga por tomado el acuerdo.

Terminó el señor Salom reiterando a todos que ante las manifestaciones hechas secundarán su propósito de buscar los medios de armonizar los intereses de los agricultores con las necesidades de las clases pobres de Palma.

El Alcalde de Manacor señor Gomila mostróse conforme con las manifestaciones hechas por el señor Salom.

También mostróse conforme don Bartolomé Vaquer, Presidente de la Cámara Agrícola de Felanitx, quien con respecto a los trigos añadió que con sorpresa había visto que en pocos días había desaparecido la harina importada ultimamente del continente.

En Felanitx, dados los datos del trigo recogido, faltarán para atender a las necesidades de consumo y siembra unas 6000 cuarteras de trigo; como se quiere pues que el agricultor que sabe no le va a bastar el trigo que tiene para pasar el año, se desprenda del que le sobra de momento, al precio de 49 pesetas si ya sabe que el que tenga que adquirir le ha de costar más caro.

Mostróse, por último, conforme con las manifestaciones hechas por el señor Salom respecto de los cerdos, afirmando que dado el precio de los artículos, el coste de un cerdo después del engorde es de 25 pesetas la arroba.

Don Guillermo Perefó propuso que se nombrase la comisión propuesta por el señor Salom.

El Alcalde de Binisalem propuso que se pidiera que se supriman las tasas.

El concejal del Ayuntamiento de Palma señor Llabrés se adhirió a lo propuesto por el Alcalde de Binisalem.

El Secretario del Ayuntamiento de San Lorenzo señor Fluxá suplicó a la Comisión que se nombrara, que estudie la diferencia de los cerdos engordados este año de los que se engordaron en el año último.

Luego afirmó que ninguno de los cerdos embarcados este año se ha pagado a más alto precio de 27'50 pesetas la arroba, siendo falso lo afirmado por el periódico de la noche de que se pagaban a 40 pesetas.

Rectificó el señor Salom formulando las siguientes conclusiones:

1.ª Pedir que se declare libre la exportación de huevos y aves, suprimiendo la tasa.

2.ª Tomar como tipo del precio de la harina el que se paga en Palma la clase inferior importada de la Península, ofreciendo la harina de trigo mallorquín a ocho pesetas menos, fijando la tasa del trigo al precio que resulte de descontadas las 9 pesetas de diferencia establecidas por el Gobierno.

3.ª Ofrecer a la Alcaldía de Palma cuantos cerdos se necesiten para el consumo diario de la ciudad al precio de coste, autorizando la libre exportación.

Se abrió luego amplia discusión sobre si los señores asesores representantes de los pueblos debían volver a la Junta Provincial de Subsistencias y oídas las explicaciones dadas por el señor Salom y demás señores asesores en las que espusieron las explicaciones que les dió el Gobernador interino y los ruegos que les hizo para que no se marcharan, se acordó que deben continuar asistiendo a las sesiones de la Junta.

Se acordó que una comisión formada por los mismos asesores visitara ayer al Gobernador para demostrarle su agradecimiento por su proceder en la última junta.

El señor Salom hizo constar que si no había sido invitado a la reunión el Alcalde de Palma, no había sido por resentimientos, sino por no haberle querido colocar en una situación violenta.

De Sociedad

Ayer regresó de Barcelona, en el rápido, nuestro distinguido amigo el presbítero don Gabriel Estelrich.

Nuestro estimado amigo y colaborador don Casimiro Mestre está recibiendo muchas muestras de pésame por la muerte de su padre político don Tomás Ripoll y Sastre, acaecida en Son Lluà de la Vileta, a cuyas muestras unimos la nuestra muy sincera.

El número extraordinario, correspondiente al mes de Agosto, de la revista «América Latina», que se publica en París y Londres, inserta el retrato de nuestro distinguido paisano

el notable orador sagrado el M. I. señor don Gabriel Palmer, Predicador de S. M., Visitador de la Misión Española en París, Caballero de la Legión de honor, etc., a cuyo retrato acompañan unas líneas contestando a una «interview» hecha por dicha revista.

Se ha dispuesto que el primer condestable don Manuel Arqueró Rodríguez pase a continuar sus servicios a la base naval de Mahón.

En el vapor «Rey Jaime I», llegaron ayer de Barcelona don Lorenzo y don Antonio Mayol, don Miguel Píeraz, don Ricardo J. Taya, don Fernando Casadest, don Antonio Sbert, don Manuel Maura, don Joaquín Aguiló, don J. Fuster, don Miguel Arcedi, don Jesús Solís, don Miguel Casanovas, don Nicolás Cortés, don Guillermo Bernat, don Enrique Alabern, don Antonio Castañer, don Juan Guasp, don José Roca, don Ramón A. Roselló, don Guillermo Adrover, don Juan Muntaner y don Francisco Gumbau.

Han regresado de Torrevieja el abogado don Pedro Buares, su señora esposa y hermanas que pasaron allí con motivo de la enfermedad de su hermano político don Bartolomé Bosch, que desgraciadamente tuvo un triste desenlace.

Reiteramos a la distinguida familia del difunto, especialmente a su señora esposa, a su hermano don Pedro, secretario intérprete de esta Sanidad Marítima, y su hermano político el abogado don Pedro Buares la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer mañana se recibieron noticias de Vigo, del capitán del vapor «Cataluña» señor Company, referente a la enfermedad del piloto de dicho buque señor Bosch.

En el telegrama recibí manifestaba que, dentro la gravedad, había experimentado ligera mejoría.

En el vapor «Rey Jaime II», que salió ayer tarde para Barcelona, salieron las esposas del piloto señor Bosch y del segundo maquinista del mismo buque señor Andreu, que también se halla atacado de la «grippe», con objeto de permanecer al cuidado de dichos señores.

A las diez de la mañana de ayer se celebró en la Capilla del Sagrario de la Iglesia Parroquial de San Jaime la boda de la distinguida y bella señorita doña Ana María Seguí Tulla, con el distinguido e importante industrial don Inca don Jaime Enseñat Alonso.

Bendijo la unión, celebrando luego la misa, el Obispo de Tenerife Dr. don Gabriel Llompart.

La novia vestía elegante traje blanco, rodeando el tocado de su cabeza artístico adorno de flores de azahar.

Fuero padrinos por parte del novio el M. I. señor don Antonio Deyá, Canónigo de la Catedral Basílica, y el Abogado y banquero don Francisco Castañer Maset y por parte de la novia los ricos comerciantes don Lorenzo Rosés Borrás y don Antonio Marqués Borrás.

En la casa de la novia se obsequió a los invitados con un exquisito lunch.

Los novios saldrán esta tarde para Barcelona y Madrid.

Les deseamos una interminable luna de miel.

Para Barcelona salieron ayer tarde, en el vapor «Rey Jaime II», don Miguel Mir y señora, don Juan Cortés, don Baldomero Olivero y señora, don Sebastián Saldó, don Eugenio Ramón, don Jaime Sancho, don Antonio Cano, don Pablo Ferrer, don Alfonso Muntaner, don Eduardo Lluch, don Lorenzo Fernández y don Pedro Esbarrianch.

En el vapor «Bellver», salieron para la ciudad con don Joaquín Munné, don Joaquín Moreno, don Arcel Miró, don Tomás Loshuertos y don Vicente de Laurencio y señora.

Ayer tarde salió para Barcelona, en el vapor «Rey Jaime II», el general de brigada señor Moreno.

Para Barcelona, salió ayer tarde en el vapor «Rey Jaime II» el Comandante de Marina de este puerto don Mariano Sbert.

Ayer tarde salió para Barcelona, en el vapor «Bellver», el publicista y director del Instituto de Figueras don Gabriel Atomar.

El estado sanitario

En la billa de avisos del Seminario ha aparecido uno diciéndonos que se suspende la apertura de curso y que, por tanto, los alumnos no han de presentarse hasta nuevo aviso.

Se suspende la apertura de curso

Ayer mañana el Gobernador interino telegrafió al Rector de la Universidad la conveniencia de suspender la apertura de curso, a causa del estado sanitario de algunas poblaciones de Mallorca.

Mientras se cursaba este despacho recibió otro del Rector de la Universidad de Barcelona en el que le decía que, siguiendo instrucciones del Ministro del ramo, oído el parecer de la Junta de Sanidad, acordara si debía inaugurarse o si debía aplazarse la inauguración.

El Gobernador interino, oído el parecer del Inspector Provincial de Sanidad, dispuso suspender la apertura de curso en todos los centros docentes.

Tienda de comestibles

Se desea vender. Informarán calle Herreñá, 69.

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 27 a las 17

Comunicado de Palestina

Londres.—En la zona del Norte, la caballería ha ocupado Tiberias y Semakh, al Este del Samara, a pesar de la encarnizada resistencia de las guarniciones turcas.

Nuestra caballería en el Jordán ha ocupado Amman y en el ferrocarril de Hedjaz persigue a las fuerzas, que se retiraron hacia el Norte, a lo largo de la línea férrea, desde el principio de las operaciones.

Disenteria en París

París.—Un periódico dice que se han señalado casos de disenteria en la región de París.

La Prefectura de Policía ha enviado una nota a los periódicos explicando las medidas que deben adoptarse para evitar la contaminación. Se indica que no se beba leche ni agua sin antes haberla hervido durante cinco minutos.

Seguirá la retirada alemana

Copenhague.—Dice el «Berliner Tageblatt», comentando la ofensiva en el frente occidental:

«Probablemente dentro de poco se verán obligados los alemanes a evacuar la ciudad de San Quintín.

Es preciso que se preparen para sufrir un nuevo ataque en la línea Sigfried, al Sur de Cambrai.»

Madrid 27 a las 24

Nuevo empréstito yankee

Nueva York.—El ministro de Hacienda ha anunciado el cuarto empréstito de seis mil millones de dólares amortizable en 20 años.

Tomarán parte en la campaña a favor del empréstito cien mil oradores.

Manifestación grave en Alemania

Amsterdam.—Se asegura que ha habido una manifestación grave en Alemania y que ha estallado una huelga en Essen, reinando una violenta agitación en Kiel, con motivo de la marcha de los submarinos.

Comunicado británico

Londres.—Un comunicado oficial de la tarde dice que muy de mañana nuestras tropas atacaron el frente sur del río Somme.

Progresamos ligeramente. Por la noche realizamos operaciones alrededor de Aleux, noroeste de Labasse sur-este de Fleurbaix, cogiendo algunos prisioneros.

El comunicado oficial de aviación dice que una escuadrilla atacó la fábrica de Frankfurt obligando a aterrizar a cinco aparatos enemigos. Nuestros aviadadores arrojaron 35 toneladas de bombas.

Comunicado italiano

Coltano.—Dice un comunicado oficial que el valle Arco y en algunos sectores del Piave, el día se ha señalado por la actividad de artillería.

El nordeste de Lachi una patrulla nuestra sorprendió y atacó con bombas de mano al enemigo trabándose violento fuego de fusilería. Pusimos en fuga al enemigo cogiéndole prisioneros.

En el valle de Olse una patrulla exploradora cogió algunos prisioneros. Nuestros aviadadores hicieron aterrizar a tres aviones enemigos.

Madrid 28 a las 2

La petición del armisticio y de la paz por parte de Bulgaria

Los gobiernos de París y Londres han recibido por mediación del generalísimo de los ejércitos aliados en Salónica la proposición del jefe del ejército búlgaro para pactar un armisticio y establecer los preliminares de paz.

Los gobiernos francés e inglés han dicho al gobierno de Bulgaria que no pueden contestar sin antes consultar a los demás aliados.

Madrid 28 a las 5

Comunicado francés

París.—Dice un parte oficial: Progresamos en todo el frente apesar de los intentos de resistencia del enemigo, ganando terreno entre Auberive y Saint Marpe.

Al Sur del Somme franqueamos la vía de Challerange en 4 kilómetros.

Al Oeste de Tahure tomamos el centro de resistencia de Gratrenil y Fontaine, Dormois, y los bosques de Lechelle, Fernal y Oiamerpon.

Tomamos en el Noroeste de Verdun Charpentri, Vary, Epionville y Ivilly.

Rechazamos el ataque del enemigo en los puntos del frente, cogiendo gran material de guerra y ocho mil prisioneros.

Comunicado alemán

Berlin.—Parte oficial: Los ataques de los enemigos en Champagne, al Oeste de Suipe, Aisne y otros puntos se han estendido, siendo rechazados.

En Tahure y Ripout el enemigo atravesó nuestras líneas, paralizándose nuestras reservas.

En Fontaine y en Dormois hubo irrupción del enemigo sufriendo grandes pérdidas.

El enemigo penetró en Moutblainville y Mouffancou tomando algunos puntos.

En el resto violentos ataques que fueron rechazados.

Un telegrama oficial de la noche dice que hay ataques del enemigo en Arras y Perone.

En Cambrai ganó terreno el enemigo y en el resto fracasó.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 27 a las 23

Buque patrulla alemán internado

La Haya.—El Gobierno ha decidido internar al buque patrulla alemán «Nuremberg», que fué capturado en aguas holandesas el pasado mes de Agosto.

Japoneses en el Norte de Siberia

Londres.—Un telegrama de la Agencia Reuter fechado en Tokio, dice que tres buques japoneses llevaron tropas a la costa Norte de Siberia, siendo las fuerzas bien recibidas por la población.

Los bolcheviki, ante las tropas japonesas, se retiraron.

45.000 prisioneros turcos

Londres.—El corresponsal de la Agencia Reuter en Palestina, comunica que los prisioneros hechos a los turcos ascienden a 45.000.

Comentarios al discurso de Hertling

Londres.—La prensa comenta el discurso pronunciado por el Canciller alemán Conde Hertling en la Comisión principal del Reichstag.

«The Times» dice que no ofrece ninguna reparación a los países invadidos y que no ve en ninguna parte del discurso una verdadera disposición en favor de la paz.

«Morning Post» dice que el Canciller, en su discurso, intentó inutilmente rehabilitar a Alemania ante los ojos del mundo.

«Manchester Guardian» califica el discurso de poco sincero.

Ataque aéreo a Francfort

Londres.—Oficial. Una escuadrilla de aviones británicos atacó las fábricas de Francfort con buenos resultados y fueron derribados cinco aviones enemigos.

Faltan cuatro aviones ingleses.

Dimisión del Ministro de Hacienda de Rumania

Bukarest.—El Ministro de Hacienda ha presentado la dimisión.

Se atribuye esta a que el dimisionario conoce la imposibilidad de reorganizar la hacienda rumana.

Ataques de los hidroplanos austríacos

Viena.—Una escuadrilla de hidroplanos austríacos atacó los establecimientos militares de Venecia y de la desembocadura del Piave observando que hicieron numerosos blancos.

A pesar del fuerte cañoneo enemigo todos los aparatos regresaron ilesos.

Otra escuadrilla austríaca atacó Viena, regresando también todos los aparatos indemnes.

Las epidemias en las bases navales francesas

París.—En la Cámara se ha explicado la anunciada interpelación sobre las epidemias que se presentaron en bases navales de Brest y Lorient.

El Ministro confirmó la existencia de la infección y explicó las medidas adoptadas gracias a las cuales en Brest ha disminuido la dolencia pero recrudesció al incorporarse los reclutas de 1920, por lo cual se suspendió la incorporación.

El Embajador bolcheviki sale de Londres

Londres.—El Embajador del Gobierno bolcheviki M. Litvinof salió para Petrogrado, acompañado de cuatro compatriotas suyos.

Quedaron en esta capital la esposa y los hijos del mencionado Embajador.

Política

Madrid 27 a las 17

Conferencia del señor Quiñones de León

Nuestro Embajador en Francia señor Quiñones de León conferenció extensamente con los señores Maurra, González Besada, el Marqués de Alhucemas y el Marqués de Amposta.

El señor Quiñones de León se propone regresar por la noche a San Sebastián.

La enfermedad reinante

Madrid 27 a las 17

Motín en una cárcel

Un telegrama del Ferrol da cuenta de haberse amotinado los reclusos de aquella prisión, por haberse prohibido la visita pública para evitar el contagio de la gripe.

El lazareto de Port-Bou

Se han recibido noticias de que están a punto de terminar los trabajos de instalación del lazareto de Port-Bou. Empezarán las prácticas sanitarias en dicho lazareto, abriéndose la frontera francesa.

Datos oficiales de la epidemia

Según las noticias oficiales la epidemia de la gripe en Navarra sigue extendiéndose por algunos pueblos. En otros decrece.

De Aguilas y Murcia dicen que mejora el estado sanitario.

Madrid 28 a las 5

La gripe se extiende.—Nueva enfermedad en la frontera portuguesa

En provincias continúa el descenso de la gripe, disminuyendo las defunciones.

En la frontera portuguesa, en los pueblos de Selxas y Moribón ha aparecido una enfermedad que ocasiona fuerte diarrea, habiendo ocurrido algunas víctimas.

Se ha establecido un cordón sanitario.

Dicen de Barcelona que se halla atacado de gripe el Obispo de Plascencia.

El robo del Museo

Madrid 27 a las 24

Serán detenidos Jurado y Cobo.—Manifestaciones de Cobo

Se sabe que serán detenidos por la cuestión del robo del Museo, Jurado y Rafael Cobo.

Como se ha dicho, estos dos sujetos se dirigieron a Valladolid el día 14 con objeto de implantar el negocio del juego consistente en la ruleta luminica y como no pudieron se dirigieron a Zaragoza.

Durante el viaje Jurado compró un periódico preguntando a Cobo si se había enterado del robo del Museo a lo que contestó Cobo:—Ya lo creo, y bien que van a fastidiarme, pues como fui empleado del Museo y me echaron por la mala conducta van a atraparme enseguida.

Jurado trató de sonsacarle, pero Cobo se fingió enfermo, no lográndolo.

Cobo está fichado y es de mala conducta.—A buscar el maletín a Toledo

La policía tenía ya en su poder el retrato de Rafael Cobo, el cual está fichado como de mala conducta.

Después de la conferencia que celebraron el Juez y el Jefe de investigación señor Fernández Luna, se dispuso la salida de agentes de policía para Maqueda (Toledo) para buscar el maletín que contenía las alhajas.

La policía regresó a última hora de la tarde.

Se guarda impenetrable reserva sobre el resultado de la diligencia.

Han sido encontradas casi todas las alhajas

La policía ha encontrado en nuevos registros practicados numerosas alhajas, pudiendo decirse que se han recuperado casi todas.

La detención de Cobo lo aclarará todo

La impresión última es que la policía espera de un momento a otro la detención de Cobo que aclarará todo el suceso.

Siguen detenidos dos empleados del Museo

Siguen detenidos e incomunicados los empleados del Museo, Dario Fernández y otro apellidado Varela a quienes se les supone coautores del robo.

Detención de Jurado.—Cobo desapareció de Zaragoza dejando un maletín vacío

Dicen de Zaragoza que ha sido detenido Francisco Jurado que salió de Madrid el día 15, acompañado de Rafael Cobo. Este recibió una carta de su amantísimo de Madrid, dándole cuenta de las gestiones de la Policía.

Cobo desapareció de Zaragoza dejando un maletín en la Posada de San Blas, registrándola la Policía que no encontró nada.



Don Bartolomé Bosch y Bataller

INGENIERO

Falleció en Torrevieja el día 23 del actual
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. R. I. P.

Su desconsolada familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma del difunto se celebrará en la parroquia Iglesia de San Nicolás, el Lunes 30 del corriente, a las once de la mañana.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la Iglesia.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión, rosario u otro acto de devoción que se ofrezca en sufragio de su alma.

TEATRO VICTORIA

HOY GRANDIOSO ESTRENO
EL NUMERO 121

interesante película en 4 partes por los célebres artistas Diana D' Amores y E. Chione.

DE 6 A 9 BAILE EN LA PISTA

Mañana lunes la hermosa Película LA GRAN ARTISTA

El detenido Francisco Jurado será conducido a Madrid.

Madrid 28 a las 5

Regreso de la policía con bastantes joyas

Por la noche regresaron a Madrid los policías que fueron a Maqueda acompañados de Asunción Rodríguez, regresando con un maletín con bastantes joyas sustraídas del Museo.

Se cree que Cobo está en Madrid y no en Zaragoza, como se dijo.

Noticias sueltas

Madrid 27 a las 17

En favor de los ferroviarios despididos

El Tribunal ha resuelto favorablemente el recurso entablado por los ferroviarios despedidos por la Compañía del Norte con motivo de la huelga del año pasado.

El señor Cierva, que ha llevado el asunto ha conseguido que les reconozca el Tribunal popular el derecho a ingresar en la Compañía.

Las subsistencias y los obreros

El lunes en la Casa del Pueblo se reunirá el Congreso convocado por la Unión general de trabajadores para tratar del estado de miseria en que se halla el proletariado por la ineficacia de las medidas del Gobierno. Asistirán representantes de 468 secciones que cuentan 90.000 asociados.

Destrozos y naufragios causados por las tempestades

En Denia se desencadenó ayer un violento temporal en el mar no habiendo regresado varias lanchas que habían salido a pescar.

Una de ellas llamada «Gregoria VI» que acababa de ser botada al agua zozobó a la vista del puerto.

Se salvaron el patrón y seis tripulantes y se abogaron once.

Se desencadenó, frente a Valencia un fuerte temporal.

Fueron salvadas varias barcas por medio de lanzacabos.

De una lancha llamada «Concha» se han ahogado el patrón y el timonel.

En Castellón se ha estrellado contra las rocas el vapor «Ciudad Ribera» que se dirigía de Valencia a Barcelona y ha sufrido grandes averías el «María Juana», de la matrícula de Marsella, que se dirigía a Francia con alcohol, de Argel.

Fallan ocho parejas de pesca del «bous».

Lo que dicen los carteros

Los carteros han dirigido un manifiesto a la opinión detallando las peticiones que han formulado al Gobierno.

Niegan su propósito de huelga general, a la cual sólo irían en caso de que el Gobierno les negase sus justas peticiones.

Nombramiento del Inspector de Seguridad de Barcelona

La «Gaceta» de hoy publica la Real orden nombrando Inspector de Seguridad de Barcelona a don Enrique Robles.



DON TOMAS RIPOLL Y SASTRE

Falleció en Son Llull de la Vilca el 24 de los corrientes
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. S. G. H.

Sus desconsolados hijos e hija, hijas e hijo políticos, nietos, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos que asistan por su alma y asistir al turno de Misas de Sufragio que se celebrarán mañana lunes de siete a once mañana en la capilla de las Animas del Purgatorio de la parroquia de San Jaime de esta ciudad, en lo que recibirán especial favor.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

HOY MISMO

pida Vd. en cualquiera de los establecimientos citados al final, una bolsita de los LITINOIDES SERRA, que le será entregada gratuitamente presentando este anuncio. Vacíe el contenido de la misma en un litro de agua, a ser posible hervida, y al instante tendrá Vd. una botella de sabrosísima agua de mesa, gaseosa y litinada, a propósito para combatir dispepsias, mal de piedra, reumatismo, afecciones del hígado y riñones, etc.

Pídanse LOS AZULES

Centro Farmacéutico, Harina, 34; Viuda Forteza, Bolsería, 1; Suc. de Boscana, Plaza Cort, 8; Vda. José Juan, Marina, 20; Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 10.

Madrid 28 a las 5

Accidente ferroviario.—Varios lesionados

Comunican de Orense que en la estación de Rivadavia chocó un vagón de viajeros con un tren de mercancías resultando varios pasajeros lesionados. La vía ha quedado interceptada.

MENCHETA

Espectáculos

Teatro Principal
Bailes rusos.—Hoy domingo a las cinco de la tarde y a las nueve de la noche.

Teatro Lírico
Función de cine, la canzonetista Amalia Ripoll y la Criollita, bailarina.

La Protectora
Función de cine.

Teatro Victoria
Función de cine y baile.

Cine Moderno
Función de cine.

Cine Nuevo

SINDICATO, 209

Hoy domingo a las 9 noche

GRAN BAILE DE SALA

amenizado por una banda de música.

Vendo billar nuevo, tableros pizarra con bandas de goma. Razón

Polares, 107.

CINE MODERNO

SALON DE MODA

A las tres y media tarde: ULTIMO DIA de la extraordinaria película de gran éxito MANO DE HIERRO en 4 partes, DOBLE SOSPECHA 2 partes y LUCHA DE PRETENDIENTES.

Mañana: Inauguración de la temporada de invierno con LOS RATONES GRISES por Chione Za la mort y Za la vie.

Jueves: LA STA. ARLEQUIN por la insignie MARIA JACOBINI.

Isleña Marítima

CAMBIO DE ITINERARIOS

Debiendo ponerse en vigor los nuevos itinerarios desde 1.º de Octubre, se anuncia que el lunes día 30 saldrá para Mahón a las 6 hoy y media noche, el vapor Jaime II; el martes día 1.º saldrá para Ibiza y Al canle a las doce el Mallorca y el jueves día 3.º a las diez de la mañana el Jaime II, para Ibiza y Valencia.

Palma 24 Septiembre 1918.—El Naviero-Director, Antonio Ferragut.

MR. JAMES WEBB

Profesor de inglés

Calle de los Angeles, 30, Palma

Tip. de Amengual y Muntaner